
Ventaja  
del PSG
Con un gol 
tempranero de 
Ousmane Dembélé, 
el PSG venció 1-0 
de visita al Arsenal, 
en la ida de 
Semifinales de la 
UEFA Champions 
League.
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Donald Trump lo admite

No quiere 
vehículos 
armados 
en México
Dice que su vecino 
del sur le arrebató  
a EU 32% del  
sector automotriz

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

MICHIGAN, EU.- El presidente 
Donald Trump admitió que el 
gobierno de Estados Unidos no 
quiere importar más los auto-
móviles producidos en México 
ni los de Canadá, asegurando que 
ambos países se han llevado una 
rama de negocios que siempre 
debió haberse quedado en su 
país.

“¡Yo les he dicho que de ver-
dad no queremos sus autos! ¡De 
verdad, no los queremos! ¡Noso-

tros queremos fabricar nuestros 
propios autos! Eso incluye a (los 
autos de) Canadá, eso incluye 
a (los autos de) México, pues 
ambos se han llevado una parte 
enorme de nuestro negocio”, 
expresó Trump durante su dis-
curso en Michigan para feste-
jar los primeros 100 días de su 
segundo mandato al frente de 
la Casa Blanca.

“Canadá se ha llevado una 
parte enorme (de nuestro nego-
cio), como el 10 o 12 por ciento; 
México se llevó el 32 por ciento 
de nuestra producción automo-
triz. No queremos que tengan 
eso. Nosotros lo queremos. ¿Por 
qué se lo estamos dando?”, lanzó 
Trump desde la zona metropoli-
tana de Detroit.

 zDonald Trump cumplió 100 días de gobierno y lo festejó en 
Michigan.

Mejorarán personal 
que hace búsqueda
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La secre-
taria de Gobernación, Rosa Icela 
Rodríguez, se comprometió ante 
integrantes de colectivos de 
búsqueda de desaparecidos a 
mejorar el perfil y la eficiencia 
del personal dedicado a estas 
tareas.

Tras concluir la sexta jor-
nada de encuentros con orga-
nizaciones de la sociedad civil, 
dijo que, además, se impulsará 
que las autoridades de los tres 
niveles de gobierno se compro-
metan en la localización de los 
desaparecidos.

“Sin duda, el fortalecimiento 
institucional y del personal es 
imperante y necesario, así como 
la armonización normativa.

“El perfil de funcionarios y la 
investigación integral con pers-
pectiva de género y de derechos 
humanos y de acuerdo a la con-
dición de las personas se debe 
reforzar”, señaló.

Durante el encuentro de casi 
cuatro horas, los representan-
tes de los colectivos plantearon 
distintas propuestas en función 
de su experiencia de víctimas, 
las cuales, consideró Rodríguez, 
podrán recuperarse en un 90 
por ciento.

“Nos corresponde (a las 

autoridades) evidentemente 
aumentar la eficacia y que en 
todo caso se respete la digni-
dad, los derechos y también la 
de las personas queridas que 
buscamos. No vamos a permitir 
acciones de revictimización ni 
de impunidad ni de corrupción 
ni de influyentismo”, afirmó.

La funcionaria dijo que urge 
contar con las modificaciones 
legales sugeridas por la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
y que serán enriquecidas con 
las propuestas de estos foros, 
por lo que serán analizadas y, 
eventualmente, aprobadas por 
el Congreso.

“Tenemos el mismo obje-
tivo de ustedes en esta tarea y 
estamos con ustedes para que 
lleguemos a la justicia, a la ver-
dad y a la no impunidad.

“Seguiremos trabajando 
para evitar este contexto que 
tanto lastima, para que no se 
repitan los hechos y también 
en contra de la corrupción. 
Sabemos y haremos lo que 
nos corresponda para buscar 
las mejores acciones y estrate-
gias en cuanto a la seguridad, 
elemento fundamental en este 
contexto”, planteó.

*Con información  
de Agencia Reforma

 zGobernación prometió mejorar el personal en búsqueda de 
desaparecidos.

En rancho 
no hallaron 
crematorios
El fiscal general 
de la República, 
Alejandro Gertz 
Manero, informó 
que no hay una 
sola prueba 
que acredite la 
existencia de 
crematorios en el 
rancho Izaguirre, 
de Teuchitlán, 
Jalisco, que 
operaba el Cártel 
de Jalisco Nueva 
Generación.   
 PÁG. 5
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Buscará el PAN 
nuevos cuadros
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El diri-
gente nacional del Partido Acción 
Nacional (PAN), Jorge Romero, 
apuró a los afiliados con mayor 
liderazgo a reclutar cuadros para 
el blanquiazul.

Al presidir la sesión de la 
Comisión Permanente, explicó 
que el PAN buscará reencauzar 
el rumbo con la estrategia que 
se ha trazado, sean cuales sean 
los resultados. Con ese “cón-
clave”, Acción Nacional arrancó 
de hecho los trabajos para impul-
sar la reforma a sus estatutos.

“Nos vamos a jugar la deci-
sión y el futuro del Partido Acción 
Nacional en lo que creemos que 
deben ser los cambios estructu-
rales para el bien del partido”, 
comunicó Jorge Romero.

De acuerdo con la versión de 
Cecilia Romero, el presidente del 

PAN dijo que es necesario que 
todos en el partido, señalada-
mente los que detentan algún 
liderazgo, busquen la llegada de 
más cuadros.

“Nos llamó a la búsqueda 
de gente de fuera del partido”, 
reseñó la expresidenta del ins-
tituto político, quien aclaró que 
no sólo se trata de personajes 
de renombre, sino de liderazgos 
populares.

Romero dijo que está conven-
cido en que es necesario apurar 
la renovación interna, pero sin 
que ello implique hacerlo con 
descuido, “a la carrera”.

Durante los trabajos de la Per-
manente se integró la comisión 
que se abocará a redactar los 
estatutos que serán modificados, 
primero en una sesión de Consejo 
Nacional, y luego en una Asam-
blea Nacional extraordinaria.

 zEl PAN llevó a cabo su Comisión Permanente; quiere reclutar 
nuevos liderazgos.

Presumen en Tianguis 12 destinos de Q. Roo 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

ROSARITO, BC.- Quintana Roo 
brilla con una docena de desti-
nos turísticos que se promueven 
en la edición 49 del Tianguis 
Turístico de México 2025, en 
Baja California.

La gobernadora Mara 
Lezama Espinosa informó que 
la comitiva estatal busca dar 
a conocer al mundo la belleza 
natural de Quintana Roo, ante 
tour operadores, compradores 
y agentes de viajes de todo el 
mundo.

El objetivo, dijo, es detonar 
el crecimiento económico y se 
genere bienestar en cada rin-
cón del estado, justicia social y 
oportunidades para todas las 
personas, que se traduzca en 
una prosperidad compartida.

La promoción turística de 
Quintana Roo se impulsa desde 
una instalación de 432 metros 
cuadrados a la que se ha lla-
mado la zona del mundo maya, 
en la cual se alberga al pabellón 
del Caribe Mexicano.

Igualmente, con una agenda 
de promoción y reuniones estra-
tégicas con representantes de 

aerolíneas, cadenas hoteleras 
y mayoristas interesados en la 
nueva era del turismo que se 
vive en la entidad.

En este esfuerzo de autorida-
des estatales y municipales par-
ticipan hoteleros y organizacio-
nes que promueven también la 
riqueza cultural, gastronómica 
y de productos locales.

Igualmente, se tiene la parti-
cipación del secretario estatal de 
Turismo, Bernardo Cueto Riestra, 
quien es al mismo tiempo presi-

dente en turno de la Asociación 
de Secretarios de Turismo del 
país.

A Baja California asistieron 
las y los presidentes municipa-
les de Benito Juárez, Playa del 
Carmen, Isla Mujeres, Felipe 
Carrillo Puerto, Puerto Morelos, 
Cozumel y Bacalar, y represen-
tantes del Consejo de Promoción 
Turística y de las asociaciones 
de hoteles de Quintana Roo.

La difusión de los 12 destinos 
turísticos del estado se enmarca 

en el reconocimiento que gozan 
Cancún, Isla Mujeres y Playa del 
Carmen por la plataforma digi-
tal Tripadvisor especializada en 
turismo.

La mandataria estatal inau-
guró el pabellón del Caribe 
Mexicano en compañía de las 
alcaldesas Ana Patricia Peralta, 
Estefanía Mercado, Atenea 
Gómez, Mary Hernández y 
Blanca Merari Tziu, así como por 
los presidentes municipales José 
Luis Chacón y Alfredo “Chepe” 
Contreras.

Lezama Espinosa recorrió, 
uno a uno, los 12 destinos e 
inauguró el stand de Playa del 
Carmen, en el cual se impulsa 
también la cultura, productos 
elaborados por manos playen-
ses y la riqueza natural e histó-
rica, en cuya estrategia se resalta 
una visión turística más autén-
tica, sostenible y con identidad 
propia.

Ante la alcaldesa Estefanía 
Mercado, la mandataria estatal 
comentó la experiencia inmer-
siva del stand playense, al que 
calificó de “espectacular”, como 
si el usuario se ubicara en Playa 
del Carmen.

 zMara Lezama impulsa los destinos turísticos del estado.

Dos menos en Cónclave
El Vaticano informó que habrá dos ausencias en el Cónclave que 
elegirá al sucesor del Papa Francisco a partir de la próxima semana, 
con lo cual el total de purpurados con derecho voto cayó a 133.

APRUEBAN APRUEBAN 
SUELDOSUELDO A LOS  A LOS 
PROPINEROSPROPINEROS
La Cámara de 
Diputados aprobó 
una reforma a 
la Ley Federal 
del Trabajo que 
establece el derecho 
de “propineros” a 
recibir un salario y 
que éste no podrá 
ser sustituido.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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LA CRUZADA CONTRA LA BUROCRACIA:  
OTRA BATALLA PERDIDA ANTES DE EMPEZAR

¿HAN escuchado la buena nueva? En un acto de heroísmo legislativo sin precedentes 
(bueno, sin precedentes recientes), los honorables senadores de la República —que todo lo 
hacen por el bien del pueblo, faltaba más— se han dignado a recibir la flamante minuta para 
crear la Ley Nacional para Eliminar Trámites Burocráticos. Sí, esa misma. Una iniciativa 
que, con toda la velocidad que caracteriza al sistema, llega con apenas unas décadas de 
retraso.
SEGÚN los datos, dramáticos, los empresarios mexicanos pierden en promedio 506 horas 
al año cumpliendo trámites. Léase bien: 21 días hábiles atorados entre sellos, copias 
certificadas, formatos triplicados, y el clásico “regrese mañana con este papel que no le 
pedimos la primera vez”. Un suplicio digno de Kafka, pero con más café de termo y menos 
existencialismo. Y claro, la solución a este tormento viene en forma de una ley con nombre 
de superhéroe: el Modelo Nacional para Eliminar Trámites Burocráticos (sí, en mayúsculas, 
para que suene importante).
ESTA joya promete digitalizar, simplificar, homologar, autenticar y hasta compartir 
tecnología entre los tres órdenes de gobierno. Todo con una sola Llave. Literal: Llave MX. 
Suena bien, ¿no? Pero ojo, que en México las promesas no se digitalizan tan fácil. Porque 
aquí lo que funciona con eficiencia suiza es la corrupción de mostrador. Esa que lubrica 
engranajes oxidados con discretos “mordiscos” para saltarse las filas, adelantar papeles, o 
simplemente “agilizar” trámites que misteriosamente se desbloquean con el simple contacto 
de un billete. Como dicen en la calle: “no hay trámite que el dinero no solucione… ni 
funcionario que lo rechace”.
EN EL PAÍS donde el trámite más rápido es el que no deja huella, hablar de eliminar la 
burocracia es casi un acto de ciencia ficción. ¿Alguien de verdad cree que el tortuguismo 
administrativo es una falla del sistema y no la base sobre la que se construye todo un 
ecosistema de favores, dádivas y compadrazgos?
NUESTROS legisladores, siempre atentos al sentir popular (o a los titulares), ahora sí quieren 
ponernos en la era digital. Pero la realidad es que mientras en Estonia tramitas un negocio 
en línea en 18 minutos, en México no puedes ni cambiar el recibo del agua sin peregrinar 
por tres oficinas, dos cartas de no adeudo y un comprobante de sangre tipo A positivo.
¿Y QUÉ decir del impacto económico? Por si alguien lo había olvidado, la maraña burocrática 
desincentiva la inversión, fomenta la informalidad, y convierte a la formalización empresarial 
en competidores dentro de un conjunto de pruebas infernales de destreza o ingenio. Los 
emprendedores terminan rogando a los santos del IMSS, SAT y Protección Civil para 
sobrevivir al viacrucis de la legalidad.
LA NUEVA ley, claro está, excluye los temas fiscales, militares y de seguridad. Es decir, los 
trámites más enredados seguirán siendo exactamente igual de lentos. Y mientras se crea 
el Repositorio Nacional de Tecnología Pública (que suena más a servidor que nadie 
actualizará), la gente seguirá haciendo filas con papeles impresos porque “el sistema está 
caído”. Aquí lo que está caído no es el sistema, sino la voluntad de cortar el nudo gordiano de 
la burocracia mexicana. ¿De verdad queremos acabar con ella? ¿O preferimos mantenerla 
como la puerta giratoria de los favores? Porque si de verdad se simplificaran los trámites, 
¿qué harían todos esos gestores, coyotes y funcionarios de ventanilla que viven de complicar 
lo simple?
ASÍ que sí, celebremos la llegada de esta nueva ley. Aplaudamos los discursos. Hagamos 
trending topic a Llave MX. Pero no olvidemos que en este país, el trámite más difícil es 
cambiar las cosas de verdad, y que la corrupción —esa que comienza con un formulario 
y termina con un sobre bajo la mesa— no se elimina con portales bonitos, sino con 
funcionarios que ya no se vendan. Y eso, queridos lectores, ni en 506 horas lo vamos a lograr.

¿Ciudadanía Devaluada?

PIENSO LUEGO INSISTO JOSÉ LUIS CARRILLO

No hay duda de que los seres humanos somos 
convenencieros por naturaleza; algo total-
mente entendible, aunque poco justificable.

Siempre buscamos la “paja en el ojo ajeno” y 
nunca vemos la “viga en el nuestro”.

Lamentablemente se ha acelerado la caída de la 
esencia humana por naturaleza y lo que representa; 
fraternidad, solidaridad, empatía, respeto, etcétera.

Vaya, hemos caído en los excesos de falsedades 
e hipocresía humana, por lo que no resulta raro ver 
a personas saliendo de Misa, de cualquier Religión, 
e inmediatamente pelear y ofendernos al subir a 
nuestros vehículos.

¿Tanta gente para tan poca humanidad?
¿Seguiremos culpando a los Gobiernos de todos 

nuestros males, antes de aceptar que estamos a 
nada de convertirnos en una sociedad fallida?

Vaya, no importa lo que hagamos, lo que importa 
es obtener dinero a cambio; la avaricia sobre todo 
y todos.

Por ejemplo, la aparente generosidad de nuestros 
gobernantes, que de la nada se vuelven espléndidos 
y empiezan a “regalarnos” becas para todo, viajes del 

transporte urbano, despensas, consultas médicas, 
tiene un costo para todos, que para nada es barato.

¿Los resultados?
Gobiernos integrados por ciudadanos en deca-

dencia humana que llegan al poder de manera más 
sencilla, ante una opinión pública cada vez menos 
crítica y más pusilánime.

Otro ejemplo más, los delincuentes usan estra-
tegias de “Marketing Social” similares, en las que, 
vía por las famosas Redes Sociales, ofrecen a los 
jóvenes principalmente, salarios “jugosos” y gran-
des prestaciones a cambio de poco esfuerzo.

¿Los resultados?
Basta con ver lo sucedido en Jalisco por parte 

de los grupos criminales que supieron manipular 
a decenas de ciudadanos para llevarlos a la muerte.

Los delincuentes tienen grupos profesionales 
que mediante el uso de “emojis”, jergas y “hashtags”, 
principalmente en Tik Tok e Instagram, para atraer 
“clientes”, mismos que rivalizan con los Comunity 
Manager de cualquier Gobierno o Empresa.

Uno más
Recientemente muchos hemos recibido llama-

das del Reino Unido, en el que te ofrecen empleo 
con grandes ganancias a cambio solamente de 
agregar ese número a tu plataforma de mensajería 
personal, y luego darle “like” a varios productos 
que mencionan y que aparecen en plataformas 
digitales comerciales.

Primero te despiertan la avaricia y depositan 
decenas de pesos en una cuenta vía Telegram para 
luego defraudarte miles vía dependencias finan-
cieras mundiales.

¿Los resultados?
Miles de personas afectadas al ser víctimas del 

robo de tus datos personales en todo el mundo.
Los delincuentes, algunos partidos políticos 

y diversos empresarios han encontrado una 
manera más eficaz de mantener su poder a bajo 
costo:

Consiguiendo gratis, nuestros “datos personales”, 
mismos que valen más de lo que muchos creemos.

¿No le llama la atención, por qué cuando entra-
mos a cualquier establecimiento comercial, o de 
otra índole, lo primero que hacen es pedirnos nues-
tro número personal y nuestro correo electrónico?

¿En verdad seguiremos creyendo que es para 
darnos una mejor atención?

Una vez que logran nuestra información de 
inmediato realizan con ella un “cruce” en todas 
las plataformas digitales con mensajes persuasi-
vos a favor y en contra de diversa marca, grupo 
delincuencial o partido político.

A la par te “direccionan” a sitios donde seguirán 
el trabajo de “adoctrinamiento” político y comercial, 
logrando que cada vez seas menos humano y más 
inhumano.

Vaya buscan de manera afanosa y perversa que 
deje de estar vigente el Célebre Postulado de René 
Descartes “Pienso, luego Existo” (Ego cogito ergo 
sum)

En pocas palabras, los “herederos” de Joseph 
Goebbels, Ministro de Propaganda de Hitler; saben 
que actualmente con lo que puede ser una “ino-
cente” pregunta hecha por una guapa mostradora 
se pueden ganar elecciones...o contratar sicarios.

¿Me puedes dar tu celular y tu mail?
¡Aguas, ya basta de seguir devaluando nuestra 

vida!

ASISTIRÁ TIM BURTON A EXPO EN CDMX 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tim Bur-
ton: El Laberinto, que se presen-
tará desde el 26 de junio hasta 
el 5 de octubre en el Casino del 
Bosque de la CDMX, ya logró ven-
der más de 50 mil entradas.

La exposición inmersiva, que 
traerá 18 contenedores desde 
Milán, Italia, ofrecerá un reco-
rrido por los mundos del direc-
tor de películas como El Cadáver 
de la Novia, El Joven Manos de 
Tijera, El Gran Pez y Beetlejuice.

“Es una experiencia en la que 
cada visitante vive una aventura 

diferente. Está concentrada en 
recoger el legado de sus películas, 
está dividida por los universos 
de su imaginación y diferentes 
temas que retrata en sus cintas. 

“Cuando hablamos de expo-
siciones inmersivas, siempre 
pensamos en pantallas y alta 
tecnología, pero ésta es más 
analógica hasta cierto punto, hay 
animación, pero hay esculturas, 
vestuarios”, contó Elena Garrán, 
directora de comunicación de la 
productora Letsgo.

Diego González, partner en el 
País de Burton, adelantó que el 
cineasta estadounidense, recono-
cido por títulos como Batman y 

Alicia En el País de Las Maravillas, 
vendrá a México para inaugu-
rar la exposición, que ha pasado 
varias ciudades importantes de 
Europa.

“Él siempre contempla venir 
a México y eso nos emociona 
muchísimo. Es una oportunidad 
para adentrarte a sus mundos 
y creo que el público lo puede 
disfrutar muchísimo”, resaltó 
González.

La exhibición hace un guiño 
especial a la faceta de Burton 
como artista visual, por lo que 
también albergará dibujos, boce-
tos, esculturas y fotografías que 
revelan su proceso creativo.

“Son, aproximadamente, más 
de 50 figuras que se mandaron 
a hacer en España, detallada-
mente. Tim nos ha hecho el 
favor de darnos los bocetos de 
sus obras y su equipo los instala. 
Nuestro departamento de ves-
tuario ha recreado, pelo a pelo, 
personajes como La Reina de 
Corazones y ha estudiado todas 
sus películas.

“Hemos tenido un diálogo 
contante con con Tim, de inter-
cambio honesto. Se hizo con él 
y su equipo la curaduría para 
mostrar lo que él pensaba que 
era el mejor reflejo de toda su 
obra”, agregó Garrán.

 zEl cineasta presentará ‘Tim Burton: El Laberinto’, en el Casino del 
Bosque, que abrirá el 26 de junio.
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Se suman al Simulacro Nacional 2025
Trabajadores y visitantes de hoteles, plazas comerciales y 
dependencias gubernamentales de Cancún participaron en el 
Simulacro Nacional 2025. El objetivo fue preparar a la ciudadanía 
ante situaciones de emergencia.

Partidos no tendrán participación, advierte Ieqroo

Arrancan campañas en Q. Roo
Contienda entre 
candidatos en busca 
del voto se extenderá 
hasta el 28 de mayo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.-  Las cam-
pañas para la elección de perso-
nas juzgadoras en Quintana Roo 
arrancaron este 29 de abril y se 
extenderán hasta el 28 de mayo 
de 2025. 

Durante este periodo, las can-
didaturas buscarán promocio-
narse entre la ciudadanía para 
obtener su voto en la jornada 
electoral programada para el 1 
de junio, indicó Maisie Lorena 
Contreras Briceño.

La consejera electoral y presi-
denta de la Comisión de Partidos 
Políticos del Instituto Electoral 
de Quintana Roo (Ieqroo), detalló 

que en estos comicios los parti-
dos no tendrán participación.

No podrán respaldar, promo-
ver ni manifestarse a favor o en 
contra de alguna candidatura.

Informó que el Instituto 
aprobó un tope de gastos de 
campaña de 99 mil 609 pesos 
para las personas candidatas a 
magistraturas del Tribunal Supe-
rior de Justicia, del Tribunal de 
Disciplina Judicial y a juezas y 
jueces. 

Contreras Briceño explicó 
que para las magistraturas del 
Tribunal Superior de Justicia se 
registraron 12 aspirantes (seis 
mujeres y seis hombres), de los 
cuales serán electos nueve. 

Para el Tribunal de Disciplina 
Judicial, compiten siete aspiran-
tes (seis mujeres y un hombre), y 
serán seleccionados tres. 

En tanto, para juezas y jueces 
se postularon 148 personas (78 
mujeres y 70 hombres), de las 
cuales se elegirán 105.

Subrayó que las personas can-
didatas no podrán recibir financia-
miento de ninguna fuente pública 
o privada, incluyendo donaciones 
de individuos, empresas, organiza-
ciones o partidos políticos. 

Solamente podrán realizar 
gastos personales, respetando 
los límites establecidos por el 
Consejo General del IEQROO.

La funcionaria invitó a la ciu-
dadanía a visitar a partir del 29 
de abril el portal “Sistema Conó-
celes” disponible en la página ofi-
cial del IEQROO (https://www.
ieqroo.org.mx), donde podrán 
consultar el perfil, trayectoria 
académica, historial profesional, 
fotografía y medios de contacto 
de cada candidatura. 

Recomendó explorar el microsi-
tio “Clic Judicial”, donde se encuen-
tra información adicional como la 
lista de candidaturas, calendario 
electoral, diseños de boletas y 
materiales gráficos para promover 
un voto informado y consciente.

 zLas campañas para la elección de personas juzgadoras 
arrancaron este 29 de abril, indicó Maisie Lorena Contreras.
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 zPaulina Castillo, presidenta 
de Amanc en Q. Roo.

Exhortan 
estar alertas  
por cáncer 
en los niños
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Asocia-
ción Mexicana de Ayuda a 
Niños con Cáncer (Amanc) 
Quintana Roo hizo un lla-
mado a los padres de fami-
lia para que estén atentos a 
la salud de sus hijos y, ante 
cualquier síntoma sospe-
choso, acudan de inmediato 
con un especialista. 

Durante la entrega de 
un cheque correspondiente 
a la recaudación de la cam-
paña de redondeo de la 
cadena Oxxo, Paulina Cas-
tillo subrayó la importancia 
de la detección temprana del 
cáncer infantil, ya que esta 
puede marcar la diferencia 
entre la vida y la muerte. 

“Hacer la diferencia es 
estar ahí oportunamente, 
porque cuando el cáncer se 
diagnóstica, debe ser una 
oportunidad de lucha por 
la vida y no de muerte”, 
comentó la presidenta y 
fundadora de Amanc en el 
estado.

Explicó que algunos de los 
signos de alerta que podrían 
indicar la presencia de cán-
cer en menores son: palidez, 
fatiga, fiebre persistente, 
crecimiento del abdomen, 
reflejo blanco en los ojos, 
dolor en los huesos, vómi-
tos, puntos rojos en la piel, 
bultos o bolitas y moretones 
sin causa aparente. 

“En caso de ser influenza o 
dengue, porque son similares 
los síntomas, hay que acudir 
al médico”. 

Enfatizó que, si los niños 
reciben atención médica a 
tiempo, existe 80 por ciento 
de probabilidad de que supe-
ren la enfermedad.  

Sin embargo, lamentó que 
en muchos casos en México 
el diagnóstico se da en etapas 
avanzadas, lo que reduce sig-
nificativamente las posibili-
dades de recuperación. 

La presidenta de Amanc 
también detalló que, en caso 
de no contar con un especia-
lista, la organización puede 
orientar a las familias para 
canalizarlas con médicos 
adecuados, al reiterar que la 
detección oportuna es vital. 

Sobre el donativo recibido, 
indicó que se destinará al 
tratamiento de los meno-
res, incluyendo los estudios 
necesarios para su atención 
integral.  

Recordó que uno de los 
principales objetivos de la 
asociación es asegurar que 
los niños cuenten con los 
recursos que requieren para 
enfrentar la enfermedad. 

“En realidad, lo que sucede 
es que se nos presentan retos 
todos los días, y puede suce-
der que impactemos a pocos 
niños con medicamento 
costoso.

“Podría suceder que con 
los medicamentos que no 
son tan costosos, pero que 
complementan las qui-
mioterapias, se haga esta 
aportación”.

 zSergio León Cervantes, presidente de Empresarios por Quintana 
Roo, pidió a los ciudadanos participar en las elecciones.

Llaman a despertar 
el interés ciudadano
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con el inicio de 
las campañas de los aspirantes a 
cargos dentro del Poder Judicial 
de Quintana Roo, el sector empre-
sarial exhortó a la ciudadanía a 
informarse sobre los candidatos 
y tomar una decisión consciente 
en las elecciones del próximo 1 
de junio.  

Además, anunció Sergio León 
Cervantes, realizarán una reu-
nión abierta con aquellos con-
tendientes que deseen participar. 

El presidente de la agrupación 
Empresarios por Quintana Roo, 
resaltó la importancia de este 
proceso electoral debido al alto 
número de aspirantes, por lo que 
es crucial fomentar el interés ciu-
dadano en la elección. 

“Es un tema muy importante 
que vamos a seguir nosotros pro-
moviendo; el 22 de mayo hare-
mos otra reunión donde invita-
remos a todos (los candidatos) 
que quieran participar.

“Yo creo que estas elecciones 
nos estamos jugando nuestra 
libertad, nos estamos jugando 
nuestros derechos”. 

El líder empresarial remarcó 
que la responsabilidad de pro-
mover la participación no recae 
únicamente en el sector privado, 
sino que debe ser asumida por 
todos los actores sociales.  

Por ello, subrayó la necesidad 
de que los votantes conozcan a 
fondo a los aspirantes antes de 

elegir a los próximos magistra-
dos y jueces. 

Señaló que se trata de un pro-
ceso electoral complejo, debido 
tanto al número de candidatos 
como a los recursos limitados 
destinados a su difusión. 

En este contexto, indicó que 
seguirán organizando encuen-
tros con aspirantes locales, como 
ya lo han hecho con quienes com-
piten por cargos federales. 

Por su parte, Constantino 
Elizondo, director de la Escuela 
Internacional de Gobierno y 
Estudios Globales de la Univer-
sidad Anáhuac Cancún, advirtió 
sobre la preocupante falta de 
participación ciudadana en las 
elecciones, en especial entre los 
jóvenes. 

“El desinterés político entre 
los jóvenes es alarmante; la polí-
tica y la administración pública 
no son asuntos ajenos a su vida 
cotidiana, ya que impactan direc-
tamente en su entorno y futuro”. 

Hizo hincapié en la urgencia 
de que las nuevas generaciones 
se involucren más activamente 
en los temas de justicia y polí-
tica, especialmente en un estado 
como Quintana Roo, donde 
muchos jóvenes desconocen 
incluso quiénes son sus autori-
dades actuales. 

En la entidad son 167 candida-
tos a los cargos de magistrados 
del Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ), del Tribunal de Disciplina 
Judicial y jueces.
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Pretenden lanzar nuevos atractivos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En el marco 
del Tianguis Turístico de 
México, la delegación de Can-
cún inició su participación con 
una ambiciosa agenda orien-
tada a la promoción del des-
tino y la atracción de eventos 
innovadores.

Se busca destacar en Can-
cún las tradicionales fiestas de 
la vendimia de Baja California, 
como un posible nuevo atrac-
tivo para 2026, indicó Juan 
Pablo de Zulueta Razo.

El secretario de Turismo 
de Cancún informó sobre una 
reunión clave con la asociación 
Provino Baja California, con la 
cual se discutió la incorporación 
del emblemático “Concurso de 
las Paellas”.

Es un evento gastronómico 
que ha formado parte de las 
fiestas de vendimia del Valle de 
Guadalupe por más de 30 años.

“Lo que buscamos es poder 
llevar a Cancún un evento muy 
representativo que lleva aquí 
más de 30 años, y que se llama 
‘Concurso de las Paellas’.

“Es parte de las fiestas de 
la vendimia que tienen acá 
en Valle de Guadalupe y es un 
evento con gastronomía, que 

también que se puede empe-
zar a explorar con el turismo en 
Cancún. Sería algo muy bueno 
para el 2026 poder trabajar de 
la mano”, expresó.

Además, la delegación de 
Cancún busca renovar y for-
talecer los convenios de her-
manamiento con Ensenada y 
Tijuana, establecidos hace 3 y 
12 años respectivamente. 

Estos acuerdos tienen como 
objetivo ampliar los beneficios 
en sectores turísticos y econó-
micos, consolidando una coo-
peración más sólida entre las 
tres ciudades.

Encabezada por la presidenta 
municipal de Benito Juárez, Ana 
Patricia Peralta, la representa-
ción de Cancún también fue 
reconocida con diversos pre-
mios, entre ellos los Travellers 
Choice Awards de TripAdvi-
sor, que posicionaron a Can-
cún como el mejor destino de 
México y el 24 a nivel mundial. 

Además, Playa Delfines 
obtuvo el reconocimiento como 
la mejor playa de México y la 
número 16 a nivel global.

Estos logros consolidan a 
Cancún como uno de los 10 
destinos turísticos más popu-
lares del mundo, proyectando 
una llegada de más de 7.7 millo-

nes de visitantes en 2025 y una 
derrama económica superior a 
los 6.6 millones de dólares.

La Secretaría Municipal 
de Turismo también prioriza 
reuniones estratégicas con 
agencias de viajes, aerolíneas 
y hoteles para fortalecer alian-
zas y ampliar oportunidades de 
negocio. 

De acuerdo con Zulueta Razo, 
la estrategia está enfocada en 
optimizar las conexiones exis-
tentes en lugar de abrir nuevas 
rutas.

“Tenemos que determinar 
con todas las aerolíneas cuál es 
el movimiento que más tienen, 
cuál es el que les conviene. 

“A veces no son nuevas 
líneas o que abran nuevos 
vuelos, pero sí que haya más 
frecuencias en las rutas. es lo 
que estamos viendo y también 
que por temporadas se vayan 
aumentando”, declaró.

Otro eje central es la diver-
sificación de la oferta turística, 
ya que Cancún apuesta por 
segmentos como el turismo 
deportivo, médico, de romance, 
académico y de negocios, inte-
grando además sus seis rutas 
temáticas: Ruta del Sabor, Zofu, 
Cultura Maya, Caribe, Parques 
y Luxury.

 zEn el marco del Tianguis Turístico 2025, la delegación de Cancún inició su participación con una 
ambiciosa agenda.
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Rastrean vías para atraer comensales 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Al no alcanzar 
los niveles de ocupación espe-
rados durante la Semana Santa 
y registrar cifras inferiores a las 
del año pasado, el sector restau-
rantero de Quintana Roo analiza 
nuevas estrategias para atraer a 
más comensales. 

Julio Villarreal Zapata, pre-
sidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados 
(Canirac) en la entidad, expresó 
su preocupación por los resul-
tados obtenidos en este periodo 
vacacional. 

“Desafortunadamente, esta 
temporada de vacaciones de 

Semana Santa y Semana de Pas-
cua no fue lo que esperábamos; 
en la primera semana tuvimos 
ocupaciones promedio de 80 
por ciento en lo más alto, y en 
Semana de Pascua cayó a 75-70 
por ciento”. 

De acuerdo con el líder empre-
sarial, los establecimientos aún 
no logran alcanzar los objetivos 
planteados para este 2025. 

Muchos reportan operaciones 
entre 10 y 15 por ciento por debajo 
de lo habitual, lo que refleja una 
disminución general respecto al 
mismo periodo de 2024. 

Esta situación ha encendido 
las alertas en el sector, espe-
cialmente tras el pronóstico del 
Fondo Monetario Internacional 

(FMI), que advierte una desace-
leración económica en México y 
Brasil durante 2025. 

“Esto quiere decir que, obvia-
mente, las personas dejan de 
gastar, dejan de consumir, hay 
menos inversión.

“Quintana Roo tiene una gran 
virtud, ya que depende del turismo, 
pero también las ocupaciones no 
fueron las esperadas por la Asocia-
ción de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres”. 

Frente a este panorama, el 
presidente de la Canirac des-
tacó la resiliencia de la industria 
y expresó su confianza en que 
fechas conmemorativas, como el 
Día del Niño, ayuden a impulsar 
las ventas. 

Indicó que implementarán 
promociones especiales y desa-
rrollarán nuevas iniciativas para 
atraer clientes.  

“Todas nuestras estimaciones 
de este año han quedado por 
debajo, esperemos que ahora 
sí se dé y que podamos estar al 
90-95 por ciento este último día 
de abril”. 

Villarreal Zapata hizo un lla-
mado a las familias para que 
salgan a disfrutar de la gastro-
nomía local.

Mencionó que se preparan 
propuestas económicas accesi-
bles para todo tipo de presupues-
tos, con la intención de reactivar 
la actividad del sector en el corto 
plazo.

 zEl sector restaurantero de 
Quintana Roo analiza nuevas 
estrategias para atraer a más 
comensales.
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‘Le incomoda la democracia’

Arremete  
Morena: 
es Zedillo 
hipócrita
Dice Luisa María 
Alcalde que la derecha 
le apuesta al olvido y 
recuerdan casos

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta de Morena, Luisa María 
Alcalde, acusó al ex presidente 
Ernesto Zedillo de hipocresía, y de 
incomodarle la democracia que 
se vive en México.

La líder partidista usó el 
mismo discurso de la presidenta 
Claudia Sheinbaum para desa-
creditar al ex mandatario priista, 
quien señaló a los morenistas de 
cambiar una joven democracia 
por una tiranía.

“No podíamos dejar pasar los 
recientes dichos del ex presidente 
Ernesto Zedillo; no lo podemos 
dejar pasar porque no me cabe 
la menor duda de que la derecha 
le apuesta al olvido. 

“De otra manera, no se enten-
dería que fuera él, precisamente 
él, el que hablara de autoritarismo 

o el que se convirtiera ahora en 
el paladín de la democracia”, dijo.

En su sexenio, recordó, Zedillo, 
de un plumazo, destituyó a toda 
la Corte, para imponer ministros 
a modo, e instauró las pensiones 
vitalicias.

“Además, impulsó el Fondo 
Bancario de Protección al Ahorro 
(Fobaproa), que condenó a gene-
raciones a pagar las deudas de 
unos cuantos, y dio el tiro de gra-
cia a trenes, puertos, carreteras y 
empresas del Estado.

“Fue él, el responsable de Acteal, 
esta masacre donde grupos para-

militares masacraron a 45 indíge-
nas tzotziles; fue él, el de Aguas 
Blancas, donde el gobierno y las 
autoridades reprimieron y mata-
ron a 17 campesinas y campesinos.

“¿Y así, todavía así, se atreve él 
a hablar de tiranía? Les molesta 
que sea el pueblo y que sea la 
gente la que decida y diga la 
última palabra respecto a la selec-
ción de jueces, de magistrados, de 
ministras y ministros. 

“Les incomoda la democracia. 
La verdadera doctrina de la dere-
cha es la hipocresía”, arremetió 
Luis María Alcalde.

 zLuisa María Alcalde, presidenta de Morena, acusó al ex 
presidente Ernesto Zedillo de ser un hipócrita.

Proponen 
auditar 
obras de 
AMLO 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El ex pre-
sidente Ernesto Zedillo propuso 
que un auditor internacional 
independiente, tal como se hizo 
con el Fobaproa, revise las obras 
emblemáticas del ex mandatario 
Andrés Manuel López Obrador.

Esas obras públicas han 
estado plagadas de irregulari-
dades y dispendio económico, 
advirtió.

En una carta de respuesta a 
las acusaciones que formuló en 
su contra la presidenta Claudia 
Sheinbaum, Zedillo sostuvo que 
la Mandataria repite las mismas 
descalificaciones de su antecesor.

Afirmó que no demuestra 
los argumentos que él ha dado 
al acusar a la 4T de asesinar a la 
joven democracia mexicana.

“Propongo que el procedi-
miento de nombrar un auditor 
independiente, internacional y 
sin ningún posible conflicto de 
interés, debiera utilizarse para 
revisar un conjunto de proyectos 
emprendidos por el gobierno de 
López-Obrador”, afirmó.

Entre las obras que deben 
ser auditadas, enlistó, están la 
cancelación del Nuevo Aero-
puerto Internacional de Ciudad 
de México (Naicm) que se cons-
truía en Texcoco para determinar 
cuánto costó su destrucción y los 
beneficios perdidos por no contar 
con una terminal aérea de clase 
mundial.

También, la refinería de Dos 
Bocas, de la que debe examinarse 
su justificación, costo excesivo 
de construcción y relación 
costo-beneficio.

Así como la construcción del 
Tren Maya, para no sólo cuan-
tificar sus costos económicos 
respecto a sus beneficios, sino 
también el costo del irreparable 
daño ecológico causado.

“Dejo fuera de esta lista la 
evaluación del manejo de la 
pandemia, porque está ya ha 
sido objeto de muy rigurosas 
evaluaciones que muestran la 
incompetencia y criminalidad 
del gobierno en su manejo”, 
expuso.

Ernesto Zedillo publicó en la 
revista Letras Libres un artículo 
titulado “México: de la democra-
cia a la tiranía”, en la que acusó 
a la Cuarta Transformación de 
sustituir una joven democracia 
por una tiranía, a través de refor-
mas que eliminan contrapesos 
e instituciones independientes 
del Ejecutivo.

La presidenta Sheinbaum 
retomó las acusaciones que en su 
momento lanzó López Obrador 
contra el ex mandatario priista 
por el rescate bancario, conocido 
como Fobaproa.

También por el asesinato de 
indígenas en Aguas Blancas y por 
haberse ido a trabajar al terminar 
su sexenio (1994 -2000) a una 
empresa a la que le vendió los 
ferrocarriles.

Este martes, tras conocer la 
respuesta de Zedillo, la Mandata-
ria anunció que en los próximos 
días dará a conocer en sus con-
ferencias matutinas información 
relacionada con el Fobaproa.

Ernesto Zedillo dijo que el 
Fondo Bancario de Protección al 
Ahorro (Fobaproa) fue revisado 
en su momento por un auditor 
internacional independiente y 
fue objeto de muchos estudios.

“Un tema que usó López-Obra-
dor para difamar al gobierno que 
presidí fue el de las acciones 
que se tomaron para que el país 
enfrentara la crisis financiera 
que estalló en 1994.

Para evitar que la economía 
nacional quedara en ruinas 
durante muchos años, como lo 
explico en el referido artículo de 
Letras Libres.

“Entre esas acciones fue la 
de evitar la quiebra del sistema 
bancario, que hubiera supuesto 
asimismo la quiebra del sistema 
de pagos y de la planta produc-
tiva del país. 

 zErnesto Zedillo propuso 
que un auditor internacional 
independiente revise las obras 
de López Obrador.

Descartan 
existencia 
de hornos 
en rancho
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ale-
jandro Gertz Manero ase-
guró que los análisis de la 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) no encontraron 
ninguna prueba de que, en 
el narco-rancho en Teuchit-
lán, Jalisco, se localizara un 
crematorio de personas.

“¿Había ahí un sitio de 
cremación? No hay una sola 
prueba que acredite ese 
dicho”, aseguró en conferen-
cia sobre el caso.

Reiteró que el Rancho 
Izaguirre era utilizado como 
centro de reclutamiento por 
parte del Cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG), pues la 
FGR ya cuenta con evidencia 
de ello.

“Tenemos totalmente pro-
bado que ese era un centro 
de reclutamiento, adiestra-
miento y operación del Cártel 
de Jalisco Nueva Generación.

“Eso está probado por 
confesionales, testimoniales, 
documentales, es decir, la vir-
tud de esas informaciones es 
absolutamente indudable”, 
afirmó el Fiscal General.

Explicó que los especia-
listas de la FGR realizaron 
un análisis exhaustivo del 
terreno y materiales de cons-
trucción en las zonas donde 
se sospechaba que podrían 
existir pruebas relevantes, 
pero no hallaron evidencia 
sobre puntos de incineración 
humana.

“Los peritos de la Fis-
calía General levantaron 
todas las huellas de tierra, 
piedras, materiales de cons-
trucción, sobre todo de esas 
áreas donde pudo haber una 
prueba de esa naturaleza”, 
aseguró.

Gertz Manero afirmó 
que ni siquiera encontraron 
muestras que superaran 
los 200 grados, lo que fue 
corroborado en laboratorios 
de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México 
(UNAM). 

El resultado de esos estu-
dios, expuso, confirmó que las 
condiciones térmicas del sitio 
nunca alcanzaron los nive-
les necesarios para procesos 
de incineración humana, los 
cuales requieren tempera-
turas superiores a los 800 
grados.

“Las periciaron (las zonas) 
y no encontraron niveles de 
calentamiento arriba de 200 
grados”, indicó.

“Como esa era una afirma-
ción que estaba muy en duda, 
la Fiscalía tomó la decisión de 
pedir a la Universidad Nacio-
nal que sus laboratorios nos 
hicieran un análisis de toda 
esa documentación que se 
había obtenido.

“De todas esas pruebas 
de piedras, materiales de 
construcción, tierra, y el 
dictamen del cual esta parte 
que es la que podemos dar 
a conocer.

“Si necesitan una copia, 
con mucho gusto se las 
hacemos llegar. Nos señalan 
que no podía haber habido 
arriba de 200 grados. Para 
que pueda haber una cre-
mación se necesita llegar a 
800”, detalló.

 zAlejandro Gertz aseguró 
que la FGR no encontró 
existencia de hornos 
crematorios en narco-rancho.

Realizan Simulacro Nacional;  activan las alertas sísmicas
El simulacro por sismo se realizó en los 32 estados del país con hipótesis de un sismo 
magnitud 8.1. A las 11:30 horas se activaron las alertas, el objetivo fue que la ciudadanía actúe 
ante las emergencias.

Inicia ‘Ley Telecom’ las conversaciones
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Senado 
de la República dispensará seis 
fechas para el conversatorio 
anunciado por el coordinador de 
Morena, Adán Augusto López 
Hernández, sobre la Ley de Tele-
comunicaciones enviada por la 
presidenta Claudia Sheinbaum.

De acuerdo con el formato 
convenido en la Junta de Coordi-
nación Política, se desahogarán 
seis temas: análisis de las polí-

ticas de telecomunicaciones y 
radiodifusión; cobertura social 
y acceso al espectro radioeléc-
trico; servicios digitales; el ser-
vicio público de radiodifusión; 
y derechos de los usuarios y 
audiencias.

La primera mesa se instalará 
el 8 de mayo; con un micrositio 
que será habilitado, los interesa-
dos podrán solicitar su registro.

En el Senado, después de que 
la presidenta Sheinbaum sugi-
riera abrir un espacio de discu-
sión, el proceso se interrumpió 

tras la aprobación en comisiones 
del dictamen que iba a pasar al 
Pleno el lunes pasado.

En el Acuerdo que se adoptó 
en la Junta de Coordinación Polí-
tica (Jucopo), se dieron algunos 
argumentos.

“Se requiere de una amplia 
participación social que con-
sidere las condiciones de plu-
ralidad, cobertura universal, 
competencia e interconexión, 
así como su acceso libre, en la 
construcción de un marco nor-
mativo en la materia.

“Y que los conservatorios son 
espacios propicios para la libre 
expresión de las ideas, el debate 
y la construcción de consensos 
entre los distintos sectores de 
la población que coadyuven en 
el quehacer legislativo”, señala.

El formato establece que los 
ponentes tendrán una interven-
ción de cinco minutos y luego los 
senadores formularán pregun-
tas, con la posibilidad de que se 
abra otra ronda de intervencio-
nes. El Canal del Congreso trans-
mitirá las sesiones de trabajo.

Mueren 48 niños por tosferina; 809 casos 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El secreta-
rio de Salud, David Kershenobich, 
reportó 809 casos confirmados de 
tosferina y el fallecimiento de 48 
niños menores de un año de edad. 
Las muertes se han registrado en 
15 entidades.

 En Jalisco se han dado siete 
fallecimientos y también siete en 
la Ciudad de México; en el Estado 
de México, Chihuahua y Chiapas 
se han dado cinco muertes en 
cada uno.

Tres muertes se contabilizaron 
en Aguascalientes y se han regis-
trado dos defunciones en cada 
uno de los siguientes estados: 
Coahuila, Nuevo León, Tamauli-
pas, San Luis Potosí, Puebla, Vera-
cruz y Campeche. En Oaxaca y 
Yucatán se dieron una muerte en 
cada uno de ellos.

David Kershenobich dijo que 

los niños que han fallecido no 
recibieron vacuna, porque se 
pone por primera vez al año de 
edad.

Por ello, urgió a que las muje-
res embarazadas, a partir de la 
semana 20, se pongan la vacuna 
contra la tosferina para que se 
transmita la inmunidad a los 
niños y queden protegidos.

“De esos 809 casos hemos 
tenido, desafortunadamente, 48 
defunciones en niños menores 
de un año de edad. 

“Eso es muy importante desde 
el punto de vista epidemiológico, 
porque en el esquema de vacuna-
ción se pone la vacuna por pri-
mera vez al año de edad, todos 
estos niños que han fallecido 
son menores de un año de edad”, 
explicó el Secretario.

“La parte muy importante que 
queremos transmitir es que las 
mujeres embarazadas, a partir 
de la 20 semana del embarazo, 

deben recibir la vacuna porque 
de esa manera se transmite la 
inmunidad a los niños y quedan 
protegidos.

“El grupo de riesgo en el que 
nos estamos enfocando además 
de los niños, tiene que ver preci-
samente con las mujeres emba-
razadas en la semana 20 de su 
embarazo, hayan o no recibido 
la vacuna con anterioridad para 
la tosferina”.

El funcionario reportó que los 
niños fallecen por espasmo bron-
quial en los ataques de tos.

“Los niños que fallecen gene-
ralmente lo hacen por espasmo 
bronquial en los ataques de tos 
que se presentan”, agregó.

El secretario de Salud, por otra 
parte, informó que se han confir-
mado 583 casos de sarampión, de 
los cuales 560 son en Chihuahua. 
El promedio diario de casos repor-
tados se ha duplicado, de 2024 
a 2025.

 zDavid Kershenobich reportó 
809 casos de tosferina.

Mientras en 2024 se repor-
taron 3 mil 433 casos probables, 
con un promedio diario de 9.4 
casos, en las primeras 16 sema-
nas de 2025 se registraron 2 mil 
19 casos, con un promedio diario 
de 18 casos.
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Los blaugranas tienen la mejor ofensiva

Inter y Barcelona 
se reencuentran 
en la Champions
Los nerazurri 
presumen de  
la mejor defensiva  
en el torneo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este miércoles 
se disputa la segunda Semifinal 
de la Champions, con el reen-
cuentro entre el Barcelona y el 
Inter en este torneo. Los blau-
granas no llegan a esta instan-
cia desde 2019, mientras que los 
nerazurri aparecen luego de su 
paso en 2023. Ambos cargan con 
el antecedente en esta instancia 
del lejano 2010, cuando los italia-
nos vencieron en un serie cerrada 
a los españoles.

Barcelona llega tras superar al 
Borussia Dortmund 5-3 en el mar-
cador global. Los dirigidos por 
Hansi Flick fueron sublíderes de 
la tabla general y tienen la mejor 
ofensiva de esta temporada, con 
37 goles anotados.

Mientras que el Inter dejó 
en el camino al Bayern Munich, 
con un marcador global de 4-3. El 
equipo de Simone Inzaghi ape-
nas ha permitido cinco goles 
en esta edición de Champions 
League, por lo que es la mejor 
defensiva.

“Respeto mucho al Inter, tanto 
por cómo juega, como por lo 
que está haciendo. Es un equipo 
experimentado, que defiende 
excepcionalmente bien. Están 
bien organizados, no sólo defen-
sivamente, sino también cuando 
tienen la posesión del balón. Son 

muy inteligentes tácticamente”, 
elogió Hansi Flick a su rival.

El último antecedente de 
ambos equipos en la Champions 
es la fase de grupos de 2022-2023, 
donde empataron 3-3. En la edi-
ción 2009-2010 se cruzaron en 
Semis, donde los italianos gana-
ron la serie 3-2.

“El Barcelona es uno de los 
clubes más grandes en la histo-
ria del futbol. Sabemos que tiene 
una filosofía de juego única y 
una cultura incomparable, tanto 
en el primer equipo como en su 
cantera. Nos enfrentaremos a 
ellos con todo respeto, porque 
jugar contra un equipo como el 
Barcelona exige una gran con-
centración y valentía táctica, ya 
que poseen calidad individual y 
una mentalidad colectiva fuerte”, 
advirtió Inzaghi. zBarcelona e Inter de Milan se cruzan en Semifinales luego de 15 años.

Timberwolves apuntan 
para eliminar a Lakers
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este miérco-
les los Timbewolves van por el 
‘golpe de nocaut’ ante los Lakers, 
cuando se enfrenten por el Juego 
5 de la primera ronda de playoffs. 
A Minnesota le basta una vic-
toria para avanzar a las Semifi-
nales de Conferencia, en tanto 
que Los Ángeles deben ganar dos 
juegos más si quieren empatar 
la serie.

El fin de semana, los ‘Wolves’ 
vencieron 116-113 a los califor-
nianos y ampliaron su ventaja. 
El jugador clave fue Athony 
Edwards con sus 43 puntos, nueve 
rebotes y seis asistencias, mien-
tras que Jaden McDaniels aportó 
un doble-doble, con 16 puntos, 11 
rebotes y tres asistencias.

Por los Lakers, Luka Doncic 
hizo 38 puntos, mientras que 
LeBron James firmó un doble-do-
ble de 27 puntos, 12 rebotes y 
ocho asistencias, que no fueron 
suficientes para vencer a su rival, 
que a nivel colectivo los superó.

La temporada pasada, los 
Timberwolves cayeron en la 
Final de Conferencia ante los 
Mavericks, por lo que ya tienen 
experiencia en instancias com-
plejas. Esta es apenas la tercera 
vez en su historia que el equipo 
enfrenta a Los Ángeles en pla-
yoffs, las ocasiones anteriores 
(primera ronda de 2003 y Final 
de Conferencia de 2004) perdie-
ron las series.

Del otro lado, los Lakers 

intenta evitar la eliminación en 
la primera ronda de postempo-
rada por segundo año conse-
cutivo. En la campaña anterior 
cayeron en cinco juegos contra 
los Nuggets.

También este miércoles, los 
Warriors buscarán su pase a 
la Semifinal de Conferencia, 
cuando visiten a los Rockets. El 
equipo de Golden State supera 
3-1 en la serie a Houston, luego 

de ganar el lunes 109-106.
La sorpresa del juego fue 

el escolta Brandin Podziemski, 
quien hizo 26 puntos, quien tuvo 
apenas su cuarto juego de playo-
ffs como profesional.

 zLos Timberwolves nunca han eliminado a los Lakers en postemporada.

Sale Fernando Gago 
de Boca Juniors
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El director téc-
nico Fernando Gago fue cesado 
de Boca Juniors. De acuerdo con 
medios argentinos, la direc-
tiva xeneize le dio las gracias 
al estratega luego de perder el 
Clásico contra River Plate el fin 
de semana pasado. El ex entrena-
dor de Chivas estuvo apenas seis 
meses con el club sudamericano, 
tras dejar la Liga MX.

“He venido a informar que 
hemos tomado una decisión: 
es que hasta acá ha llegado 
Fernando Gago y su cuerpo téc-
nico con la institución. La hemos 
tomado con toda la tranquilidad. 
No ha sido fácil, porque es un 
hombre de casa, pero para eso 
estamos, para tomar decisiones. 
Hemos buscado y encontrado la 

manera para que Fernando no 
sea más nuestro entrenador”, 
declaró Mauricio Serna, miem-
bro del Consejo de Futbol de Boca 
Juniors.

Gago dejó las Chivas en 
noviembre del 2024, tras perder 
el ‘clásico tapatío’ contra Atlas. El 
técnico salió en medio de la polé-
mica por cómo informó sobre 
su fichaje con el club xeneize y 
pagar su cláusula.

El estratega estuvo al frente 
de Boca Juniors durante 30 parti-
dos, con 17 victorias, seis empates 
y siete derrotas. Sin embargo, el 
equipo quedó fuera en la ronda 
clasificatoria de la Copa Liberta-
dores, fue eliminado en Semis 
de la Copa Argentina tras per-
der una ventaja de 3-2 y el fin de 
semana cayó de nueva cuenta en 
el clásico contra River Plate.

 zEl ex técnico de Chivas, Fernando Gago fue cesado tras perder el 
clásico contra River Plate.

Consigue Q. Roo plazas para 
boxeo a Olimpiada Nacional
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El equipo 
quintanarroense de boxeo con-
siguió 11 lugares para la Olim-
piada Nacional CONADE 2025. 
Los pugilistas compitieron en la 
Eliminatoria Macro Regional, que 
se realizó en el Poliforum Zamná 
de Mérida, Yucatán.

Los clasificados en la catego-
ría junior (entre los 15-16 años) 
fueron Axel martínez Zúñiga 
en peso mosca, Leonel Fuen-
tes Mejía en pluma y Bryan 
Hernández Carballo en wélter, 
mientras que en la rama feme-
nil avanzaron a la fase nacional 
Cristal García López en mosca, 
Dara Orozco Suárez en ligero, 
María José Torres en wélter y 
Ángela Stefanía Manrique Cen 
en wélter.

Quintana Roo también tuvo 
boxeadores en la división juvenil 
(17-18 años), José Salazar Carrasco 
en peso mínimo, Víctor Caamal 
Jiménez en mosca y Haziel Caa-
mal Peralta en súper pesado. En 
la rama femenil, María Hernán-
dez Te logró su pase a la Olim-
piada Nacional en peso wélter.

La Eliminatoria Macro Regio-

nal reunió competidores de Cam-
peche, Chiapas, Tabasco, Hidalgo, 
Veracruz, Oaxaca, Tlaxcala, Pue-
bla, Quintana Roo y Yucatán, 

además de las delegaciones del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social y la Universidad Autó-
noma de México.

Para avanzar a la Olimpiada 
Nacional, los boxeadores deben 
ser semifinalistas de su categoría 
en la Eliminatoria.

 zLos pugilistas avanzaron en las categorías de 15-16 años y 17-18 años.

Fiel al equipo
El ala cerrada George Kittle renovó contrato 
con los 49ers por cuatro temporadas más y 
40 millones de dólares. Kittle fue reclutado 
por San Francisco en 2017.
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La tarea
pendiente
con los niños

vida. Con un enfoque trans-
disciplinario, impulsa inves-
tigación aplicada, formación 
especializada y divulgación 
rigurosa para incidir en po-
líticas públicas y prácticas 
que promuevan el desarro-
llo integral de niñas y niños.

El Centro ha liderado 
iniciativas como la Encues-
ta Nacional de Experiencias 
Adversas en la Infancia, que 
documentó por primera vez 
en México la magnitud e 
impacto de las adversidades 
tempranas. También ha es-
tablecido alianzas interna-
cionales con instituciones 
como el Children’s Hospital 
of Los Angeles, con quien 
desarrolla un estudio pio-
nero sobre los efectos fisio-
lógicos del estrés tóxico en 
niños y niñas latinos, y con 
la Universidad de Stanford, 
para regionalizar en México 
la encuesta RAPID, enfoca-
da en conocer las necesida-
des de madres, padres y cui-
dadores desde sus propias 
voces.

Además, ha creado es-
pacios como el Foro Inter-
nacional de Primera Infan-
cia, que reúne a especialis-
tas de todo el mundo para 
poner en el centro de la 
conversación pública los de-
safíos y oportunidades de 
esta etapa vital. 

¿De qué se trata y cómo 
se hizo la Encuesta 
de Experiencias Adversas 
y Benevolentes?
Las experiencias adversas 
en la infancia son el aban-
dono, el maltrato, la negli-
gencia o la exposición a vio-
lencia que, cuando se acu-
mulan en los primeros años 
de vida, aumentan el riesgo 
de problemas físicos, emo-
cionales y sociales.

En 2023, el Centro de 
Primera Infancia, en cola-
boración con el Instituto 
Nacional de Salud Pública 
(INSP), llevó a cabo la pri-
mera Encuesta Nacional so-
bre Experiencias Adversas y 
Benevolentes en la Infancia 
en México, con el respaldo 
metodológico de la Univer-
sidad Católica de Chile. El 
estudio se aplicó en 26 es-
tados del País e incluyó mil 
198 entrevistas a personas 
adultas entre 18 y 65 años, 
además de la recolección de 
biomarcadores y datos cua-
litativos en 200 madres y 
200 niñas y niños.

‘experiencias 
benevolentes’

Adriana Gidi, directora aso-
ciada del Centro de Primera 
Infancia, advierte que fomen-
tar las experiencias benevo-
lentes en la primera infancia 

requiere una acción coordi-
nada de múltiples sectores.

Los gobiernos, explica, 
deben integrarlas en polí-
ticas de salud, educación y 
protección infantil, diseñan-
do programas que promue-
van vínculos afectivos segu-
ros, entornos estables y opor-
tunidades para el juego y la 
expresión.

“Difundir su importan-
cia, explicarlas con claridad 
y posicionarlas como una he-
rramienta de bienestar y pre-
vención debe ser una priori-
dad”, señala. 

¿Cuáles son los efectos físi-
cos, emocionales y sociales 
de las experiencias adver-
sas en la primera infancia?
Las experiencias adversas 
en la infancia tienen efec-
tos profundos en el desa-
rrollo de niñas y niños. Es-
tas experiencias generan lo 
que se conoce como “estrés 
tóxico”: una sobrecarga en 
los sistemas de respuesta al 
estrés del cuerpo que, sin 
apoyo emocional constante, 
puede alterar el desarrollo 
cerebral y afectar la salud 
física y mental desde etapas 
muy tempranas.

En cuanto al bienes-
tar físico, la acumulación de 
experiencias adversas en la 
infancia incrementa el ries-

go de enfermedades como 
hipertensión, migrañas, obe-
sidad y otros padecimien-
tos crónicos. En el ámbito 
emocional, se asocian con 
mayor prevalencia de ansie-
dad, depresión y problemas 
de autorregulación emocio-
nal. Y, en el plano social, las 
experiencias adversas en la 
infancia pueden afectar la 
capacidad de niñas y niños 
para establecer vínculos se-
guros, confiar en los demás 
y participar activamente en 
su entorno.

La evidencia demuestra 
que los efectos de las expe-
riencias adversas en la in-
fancia no sólo impactan a 
nivel individual, sino que se 
reproducen a lo largo del 
tiempo, generando ciclos in-
tergeneracionales de vulne-
rabilidad. Por ello, atender 
las adversidades desde la 
primera infancia no es sólo 
una medida de cuidado, si-
no una estrategia clave para 
romper ciclos de exclusión 
y promover una sociedad 
más saludable.

¿Cuáles son las 
experiencias benevolentes 
en la primera infancia? 
¿Cómo y quiénes 
las deben impulsar?
Estas experiencias son vi-
vencias positivas que fun-

cionan como un contrape-
so ante la adversidad. Estas 
experiencias –como con-
tar con un adulto cariñoso y 
constante, jugar libremente, 
tener amigos, sentirse se-
guro en casa o en la escue-
la– fortalecen la resiliencia 
emocional, favorecen el de-
sarrollo social y están aso-
ciadas con un menor riesgo 
de enfermedades físicas y 
mentales en la vida adulta.

Impulsar las experien-
cia benevolentes en la infan-
cia implica crear entornos 
que protejan, nutran y den 
estabilidad. Para lograrlo, se 
requiere un esfuerzo con-
junto entre gobiernos (a tra-
vés de políticas públicas que 
prioricen a la primera in-
fancia), comunidades (me-
diante programas de apoyo 
a las familias), escuelas (con 
ambientes seguros y esti-
mulantes), profesionales de 
la salud (que identifiquen 
señales de alerta y acompa-
ñen a cuidadores) y los pro-
pios padres y madres, quie-
nes juegan un papel central 
al ofrecer vínculos afectivos 
seguros desde los primeros 
días de vida. 

EugEnio TorrEs

La forma en que se 
cría a los niños mol-
dea el futuro de una 
nación. 

Aunque México y Amé-
rica Latina han experimen-
tado avances significativos 
en la comprensión y aten-
ción de la primera infancia 
en las últimas décadas, per-
sisten desafíos cruciales en la 
coordinación multisectorial y 
la consolidación de políticas 
de Estado a largo plazo. 

Ernesto Treviño, doctor 
y máster en educación por la 
Universidad de Harvard, ad-
vierte, en entrevista, una limi-
tación persistente: la falta de 
coordinación entre los servi-
cios públicos que se ofrecen 
a los niños.

“Salud va por un lado, lo 
social por otro y las políticas 
educativas por otro, disper-
sando la atención a niños y 
familias. La evidencia nos 
dice que la coordinación po-
tencia los resultados”, enfati-
za el profesor e investigador 
chileno-mexicano de la Pon-
tificia Universidad Católica 
de Chile.

“En algunos países se ha 
avanzado en entender que 
la primera infancia necesita 
atención desde la gestación 
hasta los seis años, con inter-
venciones poderosas en salud 
y servicios sociales”, señala.

Al referirse a la situación 
particular de México, Trevi-
ño lamenta una situación que 
se registra prácticamente en 
todos los países de Latinoa-
mérica “la cultura de crianza 
maltratadora”, donde aproxi-
madamente el 70 por ciento 
de los niños crece en hoga-
res con maltrato físico o psi-
cológico.

“México y América Lati-
na estamos rezagados en po-
líticas de apoyo a las familias, 
influenciados por una heren-
cia cultural de crianza que 
creemos correcta porque así 
fuimos criados”, reflexiona 
el académico, quien funge 
como director del Centro 
UC para la Transforma-
ción Educativa de la uni-
versidad chilena.

Si bien el experto re-
conoce avances desde 
programas como Progre-
sa, critica la discontinui-
dad y la falta de políticas 
de Estado, lo que impide 
la construcción de una 
institucionalidad sólida y 
dificulta la adaptación a 
dinámicas sociales como 
la creciente exposición de 
los niños pequeños a la 
tecnología.

Además, alerta sobre 
la exposición de niños mexi-
canos a la violencia del cri-
men organizado, cuyos efec-
tos en el desarrollo son “muy 
tóxicos”.

El especialista enfatiza 
que las políticas de primera 
infancia tienen un impacto 
a largo plazo en la reduc-
ción de la violencia y la po-
breza, generando mejores 
comportamientos, inserción 
social y trayectorias de vida 
más sanas. 

También remarca la im-
portancia de la sociedad ci-
vil y el sector privado para 
incidir políticamente y cola-
borar en programas de alto 
impacto. A los tomadores de 
decisiones, les recomienda 
basarse en la evidencia, ge-
nerar acuerdos transversales 
y pensar siempre, y sobre to-
do, en la experiencia del niño.

reporta el 88% 
experiencias 
adversas 

Para el doctor Manuel Pérez, 
director del Centro para la 
Primera Infancia del Tecno-
lógico de Monterrey y la Fun-
dación FEMSA, la evidencia 
científica debe estar en el 
centro de las decisiones de 
política pública.

Los primeros años no só-
lo son una etapa del desa-
rrollo, advierte, sino que es 
una oportunidad irrepetible 
para transformar vidas y so-
ciedades.

¿Cuál es el trabajo que han 
hecho en el Centro para la 
Primera Infancia desde su 
creación en noviembre de 
2023?
El Centro trabaja para ge-
nerar conocimiento, formar 
capacidades institucionales 
y conectar a distintos secto-
res con evidencia científica 
sobre los primeros años de 

A lA luz de lAs conclusiones 

de especiAlistAs y los 

revelAdores dAtos sobre 

experienciAs AdversAs 

en lA primerA infAnciA, 

urge promover vivenciAs 

benevolentes en los primeros 

Años de existenciA, en 

lAs que se involucren 

gobiernos, pAdres, 

comunidAdes, escuelA

z Ernesto Treviño es doctor  
y máster en Educación  

por la Universidad  
de Harvard.
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Relevancia de la Primera infancia
El desarrollo infantil temprano saludable incluye el desarrollo 
físico, social/emocional y lingüístico/cognitivo. Esto influye 
fuertemente en:

en el 
neuRodesaRRollo en MÉXico

Resultados  
de la encuesta nacional  
de eXpeRiencias adveRsas  
en la infancia:

 En esta etapa se forman  
más de 1 millón de nue-
vas conexiones neuronales  
por segundo, a través  

De niñas y niños 
en esta etapa 
viven en pobreza

0.25% del gasto público  
se destinó en 2024  
a Primera Infancia y el 19.8%  
a pensiones.

 El bienestar

 La obesidad o retraso  
del crecimiento

 La salud mental

 Las enfermedades 
cardiacas

 La competencia de 
alfabetización y aritmética

 Criminalidad

 Participación económica  
a lo largo de la vida 

Del crecimiento  
cerebral tiene lugar durante 
los primeros 5 años de vida.

de la interacción de los genes, 
el entorno y las experiencias 
de un bebé.

 Estas son las conexiones 

que construyen la base 
sobre la cual dependerán  
el aprendizaje, el com-
portamiento y la salud.

Fuente: WHO, 2007. Early Child  
Development: A Powerful Equalizer

5 de cada 10 menores  
de 6 años viven en condiciones 
adversas que limitan  
dramáticamente su desarrollo

Adultos mexicanos que 
experimentaron al menos una 
experiencia adversa en su niñez

De ellos:

Negligencia física

Negligencia 
emocional

Padres 
separados 
o ausentes* 

Violencia 
intrafamiliar

Abuso 
sexual

* Más común en población urbana 
(35.8%) que en rural (30.8%).

87.9%



¿DÓNDE 
QUEDARON
LOS DIAMANTES?

Las piedras preciosas incrustadas en cuatro 

pistoLas aseguradas a ‘KiKe’ pLancarte, 

capo de La FamiLia michoacana, Fueron 

reempLazadas en La pgr por circonias de 

escaso vaLor. Las autoridades tardaron 

cinco años en descubrirLo.

Abel bArAjAs

La Fiscalía General de 
la República (FGR) 
descubrió que, mien-
tras la PGR tuvo bajo 

su resguardo cuatro pistolas 
aseguradas a Enrique Plan-
carte Solís, “El Kike Plan-
carte”, extinto líder de La 
Familia Michoacana y Los 
Caballeros Templarios, los 
diamantes incrustados en las 
armas fueron sustituidos por 
circonias.

Las gemas tenían un cos-
to de 617 mil 96 pesos y fue-
ron reemplazadas meticulo-
samente por piedras sinté-
ticas que valían 19 mil 488 
pesos, de acuerdo con una 
investigación de la Fiscalía de 
Asuntos Internos de la FGR.

La Fiscalía, sin embargo, 
tardó cinco años en darse 
cuenta del pillaje, porque fue 
hasta que relevaron de la in-
vestigación a Octavio Santia-
go Rosales Constantino, fiscal 
de la Unidad Antiterrorismo 
de la Fiscalía Especializada 
en Materia de Delincuencia 
Organizada, cuando tuvo los 
primeros indicios.

AsegurAmiento
El 27 de octubre de 2012, ele-
mentos del 51 Batallón de In-
fantería del Ejército asegura-
ron el rancho Los Caballos, 
en la localidad de Los Cuini-
ques, Municipio de Apatzin-
gán, Michoacán, después de 
un enfrentamiento con sica-
rios en el que no se reporta-
ron víctimas ni detenidos.

En su interior, encontra-
ron un lanzacohetes RPG, 19 
fusiles y 14 pistolas de dis-
tintas marcas y calibres, 17 
aditamentos para lanzagra-
nadas, 22 mil 408 cartuchos, 
247 cargadores para armas 
largas, 3 para Barret y 79 pa-
ra pistola, además de 5 espa-
das, 6 relojes de alta gama, 13 
kilos de mariguana, 600 gra-
mos de cristal y 80 gramos 
de cocaína. 

El operativo tenía como 
objetivo a Enrique Plancar-
te Solís, “El Kike Plancarte”, 
un traficante michoacano na-
cido el 14 de septiembre de 
1970 en Nueva Italia.

En aquel momento, Plan-
carte era uno de los principa-
les líderes de los Caballeros 
Templarios, sólo por debajo 
de Nazario Moreno Gonzá-
lez, “El Chayo”, y Servando 
Gómez Martínez, “La Tuta”.

“El Chayo” fue liquidado 
por militares en una opera-
ción llevada a cabo en Tum-
biscatío, Michoacán, el 3 de 
marzo de 2014.

Su muerte significaría el 
inicio de la cuenta regresiva 
para “El Kike”, quien fue aba-
tido 28 días después por la 
Marina en el Municipio de 
Colón, Querétaro.

DiAmAntes
Las armas y objetos asegu-
rados en el rancho Los Ca-
ballos en un principio fue-
ron puestos a disposición de 

la Delegación de la PGR en 
Michoacán, pero en octubre 
de 2012 la entonces SEIDO 
atrajo el caso, ya que los he-
chos estaban relacionados 
con una averiguación previa 
que ya traía contra “El Kike 
Plancarte”.

Entre las armas asegu-
radas había 
cuatro pisto-
las Colt cali-
bre 38 Súper 
que destaca-
ban entre to-
das las demás.

El perita-
je con el que 
fueron entregadas precisa 
que una de ellas, con matrí-
cula ELCN3766, tiene en alto 
relieve la leyenda “La Familia” 
en el carro corredor derecho, 
y sus cachas en metal platea-
do cuentan con una figura de 
un pez con 244 diamantes y 
355 diamantes negros, valua-
dos en 198 mil 664.20 pesos.

Una segunda arma pre-
senta en las cachas la leyen-
da “KIKI” y cada una de ellas 
cuenta con 74 diamantes ne-
gros, además de otros 347 
diamantes negros y 252 blan-
cos de forma redonda, valua-
dos en 215 mil 831 pesos.

Otra, con matrícula 
ELR195, tiene cachas metá-
licas color dorado con la figu-
ra en alto relieve de un mapa-
mundi y 142 diamantes tras-
lúcidos blancos, 386 negros, 2 
azules y 2 cafés, con un valor 
de 201 mil 825 pesos.

Finalmente, está una Colt 
Goverment, matrícula FR-
256G2E, que en el carro co-
rredor tiene grabada la leyen-
da “El Oficial” y en sus cachas 
metálicas, doradas y plateadas, 
presenta la figura de una pirá-
mide, valuadas en 775 pesos.

Las cuatro eran, por mu-
cho, las más valiosas del ase-
guramiento.

Sólo sus incrustaciones 
valían el 33 por ciento del 
millón 869 mil 132 pesos en 
que fueron valuadas todas 
las armas incautadas en el 
Rancho Los Caballos, según 
el dictamen suscrito el 27 de 
noviembre de 2012 por la pe-
rito Martha Teresa Rojo Ba-

rreto.
El 11 de 

enero de 2013, 
el fiscal Rosa-
les Constantino, 
responsable de 
la investigación 
en la entonces 
SEIDO, acor-
dó por escrito 
retirar las pie-
dras preciosas, 

cachas y tornillos de oro a 
las cuatro pistolas, y remitir 
sólo las armas al almacén de 
la Primera Zona Militar de 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional.

En un oficio con esa fe-
cha, el funcionario justificó 
la extracción de los diaman-
tes “toda vez que por sus ca-
racterísticas eran suscepti-
bles de ser administradas por 
el Servicio de Administra-

ción y Enajenación de Bienes 
(SAE)”, organismo antecesor 
del Instituto para Devolver al 
Pueblo lo Robado (INDEP).

Descubren pillAje
Nada volvió a saberse de las 
gemas hasta el 21 de abril de 
2017, cuando Rosales fue re-
levado del caso por la fiscal 
Ana Elisa Escobar Ramos

Según la Fiscalía de 
Asuntos Internos de la FGR, 
Rosales entregó a Escobar la 
averiguación previa y las ar-
mas, pero sin las cachas ni 
los diamantes. En el acta de 
entrega-recepción tampoco 
informó del lugar donde se 
encontraban.

Ante la ausencia de los 
objetos preciados, se pidie-
ron informes a la bóveda de 
la SEIDO y el 25 de enero de 
2019 la encargada respondió 
que no había registro alguno 
de ingreso o egreso de las ca-
chas y los diamantes.

Se giró entonces una soli-
citud similar al SAE, ya que el 
fiscal Rosales había dicho que 
ese podía ser su destino, pe-
ro el 26 de febrero del mismo 

z Una Colt,  
calibre 38 
Súper, tiene  
una figura de 
pez con dia-
mantes.

z Otra pistola, 
con diamantes, 

mostraba la 
imagen de un 
mapamundi.

z Una de las pistolas ase-
guradas con diamantes 
tiene inscrito el alias de 

Plancarte.

La FGR pidió imponerle 
una condena de 10 años 
de prisión a su fiscal Octa-
vio Santiago Rosales Cons-
tantino, por presuntamente 
haber sustituido con cir-
conias los diamantes in-
crustados en 4 pistolas de 
Enrique “El Kike” Plancar-
te, quien fuera líder de La 
Familia Michoacana y Los 
Caballeros Templarios.

Sergio Navarro Már-
quez, de la Fiscalía de 
Asuntos Internos de la FGR, 
presentó su escrito de acu-

sación contra el funciona-
rio para que sea sentencia-
do por un delito contra la 
administración de la justi-
cia que consiste en modi-
ficar indicios relacionados 
con un hecho delictivo.

Además de la pena de 
prisión, en su escrito la Fis-
calía pidió a la juez senten-
ciarlo al pago de una multa 
de 163 mil 756 pesos, desti-
tuirlo del cargo e inhabili-
tarlo por 20 años para de-
sempeñar cualquier cargo 
público federal.

Tras la presentación de 
este escrito, se llevó a ca-
bo la audiencia intermedia 
en la que fiscales federa-
les presentaron la acusa-
ción de manera oral y en 
junio del año pasado la juez 
Alejandra Domínguez San-
tos acordó la apertura del 
juicio.

No obstante, hasta aho-
ra no se ha programado 
una fecha para iniciar el 
juicio, debido a que está 
vigente una suspensión de 
amparo que lo impide.

año Erika Martínez Ramí-
rez, Administradora Jurídica 
y de Recepción Metropolita-
na del organismo, respondió 
que tampoco estaban bajo su 
resguardo.

El 13 de febrero, días an-
tes de la respuesta del SAE, 
la fiscal Escobar le giró un 
oficio a Rosales para que le 
entregara los objetos. El fun-
cionario tardó 24 horas en 
ponerlos a disposición.

Desconfiada, lo primero 
que hizo Escobar fue enviar 
los objetos a los Servicios Pe-
riciales de la FGR y pidió una 
confronta con el dictamen de 
valuación de 2012. Fue el 16 
de octubre de 2019 cuando el 
análisis forense reveló que los 
diamantes habían sido susti-
tuidos por circonias.

Por este caso, Octavio 
Santiago Rosales Constan-
tino, agente del Ministerio 
Público de la Fiscalía Espe-
cializada en Investigación de 
Terrorismo, Acopio y Tráfico 
de Armas de la FEMDO, está 
hoy en la antesala de un jui-
cio por el delito de modificar 
indicios relacionados con un 
hecho delictivo. 

piden prisión contra fiscal

z En 2019 se detectó que 
colocaron circonias en lugar 
de los diamantes.

z El reporte original señalaba 
los diamantes incrustados  
en las armas.

2000 En la primera semana de febrero de ese año se ex-
travió un portafolio con 12 lotes de relojes y cadenas 

de oro, así como dinero en efectivo, en la bóveda de la entonces 
Fiscalía Especializada en la Atención de Delitos contra la Salud 
(FEADS), que había sido asegurado a un hijo del capo Juan José 
Esparragoza “El Azul”, en una residencia de Cuernavaca.

En 2004, la PGR solicitó la aprehensión de Roberto Sánchez, 
ex director de la Agencia del Ministerio Público de la FEADS, y 
Luis Acuña, por ejercicio indebido del servicio público y usurpa-
ción de funciones, pero en principio fueron negadas las capturas.

2006 Entre el 14 y 16 de diciembre de 2006, el Ejército y la 
PGR llevaron a cabo cateos en dos inmuebles en Za-

popan, que concluyeron con la captura de Jesús Raúl Beltrán 
Uriarte, compadre del “Chapo” Guzmán y operador financiero de 
Ignacio “Nacho” Coronel. En uno de los inmuebles se aseguraron 
1 millón 986 mil 350 pesos y 1 millón 869 mil 309 dólares.

La dependencia detectó que faltaban 52 mil dólares y, en 
2009, consignó a Gandhi Quintero, ex agente de la SIEDO, quien 
fue sentenciado a 3 años de prisión y a una multa de $2 mil 740 
por ejercicio indebido del servicio público. No fue encarcelado.

2017 En 2017 desapareció de la bóveda de la SEIDO un lote 
de diamantes y piedras preciosas con valor de 53 millo-

nes de pesos, que había sido asegurado tres años antes en la Ri-
viera Maya al presunto contrabandista turco Apel Çelik.

Debido a que desacataron una orden judicial para verificar 
los documentos de la propiedad de los diamantes, la Suprema 
Corte destituyó y consignó penalmente a Celia Almaguer Hernán-
dez, encargada de la Unidad Especializada de Análisis Financiero, 
y su subordinado Víctor Manuel Munguía Baltazar, agente del Mi-
nisterio Público Federal.

OtrOs similares Algunos casos en los que han “desaparecido” joyas, diamantes, dinero y objetos de valor de las bóvedas de los organismos antidrogas de la PGR:

 

z A las cachas 
de las armas 

incautadas se 
les colocaron  

circonias en 
lugar de los 
diamantes. E
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